


Валерий КазаноВ

У каждого, кто удостоен этого высокого 
звания, своя дорога к подвигу. Герой Рос-
сии Юрий Анохин, будучи заместителем 
командира СОБР ГУВД по Воронежской 
области, неоднократно бывал в служебных 
командировках в Чеченской Республике, 
участвовал в спецоперациях по разору-
жению незаконных бандформирований. 
За проявленное мужество 4 апреля 2000 
года подполковнику милиции Анохину 
вручена «Золотая Звезда». 

 А вот Николай Шпитонков - потом-

ственный военный. Как и отец (тоже 
Николай Николаевич), окончил Челябин-
ское высшее военное авиационное учи-
лище штурманов. Сейчас служит в 455-м 
бомбардировочном авиационном полку, 
летает на Су-24М. Николай получил бое-
вое крещение 8 августа 2008 года.

 - В этот день нас подняли по тревоге, 
- вспоминает майор Шпитонков. – Когда 
уже выходил из дома, то по телевизору уви-
дел горящий Цхинвал. В течение четырёх 
часов восемь боевых машин перелетели из 
Воронежа в Моздок. Нашей задачей было 
уничтожение радиолокационных станций 
обнаружения воздушных целей (РЛС). 
По координатам, переданным разведкой, 
летели к целям, попадая в зону поражения 
РЛС. Успех операции зависел от того, кто 
быстрее пустит ракету: мы или они. После 
12 августа боевые вылеты были приоста-
новлены. А 24 декабря в Москве лично от 
Президента я получил Звезду Героя. 

 Трудовых наград высшего достоинства 
удостоены Николай Муконин и Владимир 
Бирюков, проработавшие на Воронежском 
механическом заводе более пятидесяти 
лет. Когда я поинтересовался у них, за что 
давали в советские времена звание Героя 
Социалистического Труда, то Владимир 
Александрович ответил коротко:

- За то, что работали по чести и со-
вести.

 Живой историей атомной отрасли 
называют Владимира Лускарёва. Он 26 
лет проработал в карьере «Myрунтау»: 
вывозил руду и породу на большегрузных 
машинах (40-110 тонн) в экстремаль-
ных климатических условиях. Охотно 
передавал свой опыт молодым ребятам. 
За достижение стабильных высоких про-
изводственных показателей и большой 
вклад в золотодобывающую отрасль 
Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 7 августа 1980 года Владимиру 
Лускарёву было присвоено звание «Герой 
Социалистического Труда» с вручением 
ордена Ленина и золотой медали «Серп 
и Молот». 

 Председатель совета ветеранов войны 
и труда Советского района генерал-майор 
в отставке Вячеслав Пищугин, пред-
ставивший всех Героев, назвал ещё одну 
фамилию – Марию Гнатенко, которая 
является полным кавалером ордена Тру-
довой Славы. Мария Алексеевна почти 
40 лет трудилась швеёй-мотористкой на 
предприятии «Работница».

- Это разве не Герой Отечества. Ещё 
какой Герой! - воскликнул он, попросив её 
занять место рядом с теми, кто, как и она, 
трудился во имя блага Родины.

 Жаль, что только раз в году мы можем 
увидеть такое созвездие Героев... 

Приграничная ассоциация
В ближайшее время в Ростове-на-Дону пройдёт заседание 

совета Еврорегиона «Донбасс», в котором примет участие гу-
бернатор Алексей Гордеев. Основной целью этой организации 
является содействие социально-экономическому развитию 
пограничных регионов России и Украины, и предполагает-
ся, что Воронежская область присоединится к соглашению 
о создании Еврорегиона «Донбасс». Об этом говорилось на 
встрече губернатора  с заместителем полномочного предста-
вителя Президента РФ в Центральном федеральном округе 
Николаем Овсиенко.

Новые самолёты для «Балтимора»
На Воронежский военный аэродром «Балтимор» во второй 

половине декабря начнётся поставка второй эскадрильи много-
целевых бомбардировщиков Су-34, для управления которых 
лётчики прошли переподготовку в Липецком центре подго-
товки лётного состава, сообщили в пресс-службе Западного 
военного округа. Всего в Воронеж прибудут четырнадцать 
самолётов, которые заменят устаревшие Су-24М. Среди 
особенностей Су-34 - увеличение дальности полета до 4 000 
километров,  развитие максимальной скорости до 1 900 киломе-
тров в час, а также новейшая система вооружения. Кроме того, 
военные отмечают, что бомбардировщики нового поколения 
создают меньше шума, чем их предшественники.

Воду можно пить спокойно
В Управлении Федеральной службы по надзору в сфере 

защиты прав потребителей  и благополучию человека по 
Воронежской области провели лабораторные исследования, 
чтобы узнать о качестве и степени  безопасности питьевой 
воды из водопроводной сети централизованного хозяйственно-
питьевого водоснабжения. Пробы были взяты в шестнадцати 
мониторинговых точках Воронежа. Как сообщают в пресс-
службе управления,  установлено, что в ноябре текущего года 
все исследования отвечали гигиеническим нормативам по 
санитарно-химическим и микробиологическим показателям.

«Арабеск» зажигал в Осколе 
В Старом Осколе Белгородской области завершил-

ся   XIX  Международный фестиваль современного молодёж-
ного и эстрадного танца «Осколданс – 2012». Участвовали 
в нём 46 танцевальных коллективов, в том числе и из Во-
ронежской области. Борисоглебск на конкурсе представляли 
три возрастные группы народного ансамбля современного 
эстрадного танца «Арабеск» (руководители Лариса Скури-
хина и Антон Чернышов). По результатам фестиваля наших 
земляков наградили дипломами за сценическое мастерство и 
выразительность пластики. Но главной победой для ансамбля 
стал кубок «Гран-при». 
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Сообщения подготовили  
Евгения ДВОрНикОВА, Виталий ЧЕрНикОВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, временами небольшие или умеренные осад-
ки в виде мокрого снега, местами – с дождём; 
местами гололёд, налипание мокрого снега, на 
дорогах скользко; ветер восточный, умеренный; 
температура -1…+4.

9 декабря по области – облачно с прояснениями, 
повсеместно небольшие или умеренные осадки 
в виде мокрого снега, местами – с дождём; ме-
стами налипание мокрого снега, туман, гололёд, 
на дорогах скользко; ветер восточный, ночью – 
слабый, днём – умеренный; температура ночью 
0…-5, днём -3…+2.

10 декабря по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшие моросящие осадки, 
гололёд; ветер восточный, ночью – слабый, 
днём – умеренный; температура ночью -1…-6, 
днём -3…+2.
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Для социальных программ
Средств бюджета хватит на запланированные социальные 

программы. Об этом заявил премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев в телеинтервью, сообщает ИТАР-ТАСС. «Мы специально 
ввели налоговое правило, чтобы каждый раз не заботиться о 
том, откуда брать деньги на ту или иную социальную про-
грамму», - напомнил он, подчеркнув, что это позволяет уйти 
от зависимости от цен на энергоносители. На программы 
здравоохранения запланировано 50 миллиардов рублей, об-
разования чуть меньше – 40 миллиардов рублей, что позволит 
провести переоснащение больниц и увеличить зарплату для 
врачей и педагогов.

канал наркотиков перекрыт
В Афганистане в ходе совместной операции таджикских 

и афганских силовых структур изъято 420 килограммов нар-
котиков, задержаны 13 контрабандистов. В результате опе-
рации перекрыт крупнейший канал поставки наркотиков из 
Афганистана в страны Центральной Азии и далее в Россию и 
Европу. Операция продолжалась в течение нескольких месяцев 
на территории провинции Бадахшан, в которой принимали 
участие сотрудники Агентства по контролю за наркотиками 
при президенте Таджикистана совместно с Министерством 
внутренних дел Афганистана. Профильное управление ООН 
уже охарактеризовало операцию «как одно из крупнейших 
достижений в борьбе с наркобизнесом двух стран».
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Светлана ВиКтороВа

В Таловском районе про-
живают представители 35 
национальностей. Так что 
подобный праздник здесь  
ждут с нетерпением. Открыли 
его русским хороводом юные 
участники хореографическо-
го ансамбля «Калейдоскоп» 
Центра культуры и народного 
творчества. Чувашскую на-
родную песню представили 
на фестивале супруги Юрий 
и Роза Костровы из поселка 
Центральный. Орловцы рас-
сказали о традициях своего 
села и показали восточный 
танец. Свое песенное ма-
стерство подарили зрителям 
ученики Чигольской школы 
Юлия Калгина и Марина 

Белых, исполнившие соот-
ветственно украинскую и 
казахскую народные песни.

- Целью этого мероприя-
тия является сохранение и 
развитие исконно народных 
традиций, а также укрепле-
ние культурного взаимодей-
ствия народов, проживающих 
в нашем районе. Можно с 
уверенностью сказать, что 
этой цели мы достигли. Ведь 
то, что заложено в понятие 
«культура» - красота, добро, 
стремление жить в мире и со-
гласии - объединяет всех нас, 
- сказал начальник отдела по 
культурно-досуговой деятель-
ности, секретарь политсовета 
местного отделения партии 
«Единая Россия» Михаил 
Винокуров. 

Многонациональное 
«Открытие»

На прошедшем в Таловой районном фестивале на-
циональных культур «Открытие» своё танцевальное 
и певческое мастерство, а также кулинарное ис-
кусство демонстрировали представители разных 
народов. Этот праздник дружбы, который проходит 
уже восьмой год, вновь собрал под одной крышей 
людей разных национальностей.

 Уважаемые жители  
Воронежской области!

День Героев Отечества учреждён 
в честь славных сынов России, от-
стоявших свободу и независимость 
нашей Родины, создававших её 
военное могущество. В этот день 
мы склоняем головы перед светлой 
памятью воинов, отдавших жизни 
за Отечество, и выражаем почтение 
ветеранам и заслужившим награды 
в наше время.

Первый российский орден – 
Святого апостола Андрея Перво-
званного, покровителя русской 
земли – учредил Петр I. В его же 
правление появились и первые ме-
дали. Многие из воронежцев отли-
чились в Отечественной войне 1812 
года. Среди них - генерал-лейтенант 
Аполлон Марин. Он заслужил 
на поле брани золотое оружие с 
надписью «За храбрость» и стал 
кавалером ордена Святого Георгия 
и Святого Владимира 4-й степени. 
Лев Тургенев награжден орденом 
Святого Георгия 4-й степени и шпа-
гой «За храбрость». Знаменитый 
гусар–партизан Денис Давыдов дал 
высокую оценку отваге и мужеству 
братьев-острогожцев Михаила, 
Сергея и Николая Бедрягов.

Совершив подвиги в Великой 
Отечественной войне, двести трид-
цать пять уроженцев Воронежской 
области стали Героями Советского 
Союза, а двадцать шесть – полными 
кавалерами ордена Боевой Славы. 
И сегодня в боевом строю пятеро 
Героев Советского Союза – Г.И. 
Глебов, С.В. Игольченко, Н.И. Ма-
лышев, В.А. Никитин и Н.А. При-
былов, и полный кавалер ордена 
Славы А.Ф. Кондратьев.

В этот день мы чествуем четве-
рых воронежцев – Героев России, 
тридцать девять Героев Социали-
стического Труда, пятерых полных 
кавалеров ордена Трудовой Славы.

Герои Отечества – образец лю-
дей большой духовной силы, чести 
и благородства. Их ратные и тру-
довые подвиги всегда будут жить 
в сердцах потомков, оставаясь для 
молодого поколения примером 
безграничной преданности и любви 
к Родине, ответственности за её 
судьбу.

Губернатор Воронежской  
области А. В. ГОрДЕЕВ 

Председатель областной думы  
В.и. клюЧНикОВ 

Завтра – День Героев Отечества

Дорога к подвигу   
Вчера в сквере Школьный города Воронежа, у памятника воинам, 

погибшим при исполнении воинского долга, состоялся митинг
Отдать дань памяти героическим предкам  и поздравить 
ныне живущих Героев пришли представители управы 
Советского района, общественных организаций, школь-
ники, кадеты, курсанты. От имени главы города Сергея 
колиуха с Днём Героев Отечества участников митинга 
поздравил заместитель руководителя управы Советского 
района Сергей Гнездилов.  Молодые ребята с нескрывае-
мым интересом смотрели на людей, которым и предна-
значались слова признательности и благодарности за 
их подвиг. Будь это подвиг воинский или трудовой.  Ведь 
недаром говорят: «из одного металла льют медаль за 
бой, медаль за труд». 

Два Героя России: майор Николай Шпитонков и Юрий Анохин.
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Открывшийся в Масловке 
современный селекционно-
семеноводческий Центр соз-
дан в числе первых в стране. 
Основная его цель - решение 
проблемы повышения ка-
чества выращиваемого ле-
сопосадочного материала и 
получение высококлассных 
семян сосны обыкновенной 
и дуба черешчатого. Гостям 
показали полный цикл рабо-
ты технологической линии, 
который включает заготовку 
и переработку шишек, хране-
ние семян и промышленное 
выращивание сеянцев. Среди 
преимуществ используемых 
технологий - автоматизиро-
вание процесса производства, 
уменьшение расхода семян, 
сокращение сроков выра-
щивания на один год за счёт 
более интенсивного роста и 
развития сеянцев. Стоимость 
Центра оценивается в 350 
миллионов рублей, большую 
часть которых выделил феде-
ральный бюджет.

- Этот объект необходим не 
только Воронежской области, 
он работает на центральную и 
южную часть России, – резю-
мировал увиденное руководи-
тель Федерального агентства 
лесного хозяйства Виктор 
Масляков. 

Он похвалил высокое каче-
ство посадочного материала. В 

частности, жёлуди с хорошими 
генетическим свойствами пла-
нируется перемещать в целом 
по России, особенно в южные 
регионы, которые нуждаются 
в восстановлении дубравни-
ков. Кроме того, открытие 
Центра позволит воронеж-
ским лесоводам развернуть 
генетическую и селекционную 
работу на серьёзном научном 
уровне.

Губернатор Алексей Гор-
деев отметил, что появление 
подобного Центра даст новое 
дыхание лесному комплек-
су  Воронежской области и 
позволит закрыть тему «го-
рельников» на территории 
региона в течение ближайших 
пяти лет.

Главной же темой ведом-
ственного совещания стали 
вопросы эффективности ис-
полнения переданных полно-
мочий в  Воронежской области 
лесных отношений субъекта-
ми Центрального федераль-
ного округа.

Алексей Гордеев поблаго-
дарил руководителя Рослес-
хоза за то, что площадкой 
для проведения совместного 
совещания выбран именно 
наш регион.

- Несмотря на то, что мы 
не являемся классическим 
лесным регионом – лес у нас 
занимает только десять про-
центов площади, лесоводство 
здесь имеет глубокие корни и 

начинается ещё со времён Пе-
тра I. Уже тогда вёлся учёт ко-
рабельного леса, - подчеркнул 
губернатор. – И мы сегодня 
продолжаем давнии традиции. 
Для нас эта сфера имеет не 
только экономические плюсы, 
но и решает ряд важных соци-
альных задач.

Леса почти в большинстве 
регионов ЦФО являются за-
щитными. Однако, как было 
отмечено на совещании, освое-
ние природных богатств ведёт-
ся по всем направлениям – от 
рекреации до лесозаготовки. 
На финансирование лесного 
хозяйства округа в нынешнем 
году выделено более четырёх 
миллиардов рублей, три мил-
лиарда из которых – феде-
ральные средства. Замести-
тель полпреда Президента РФ 
в ЦФО Николай Овсиенко 
поблагодарил представителей 
ряда регионов за достойный 

уровень софинансирования. 
В их числе оказалась и Во-
ронежская область. В нынеш-
нем году из регионального 
бюджета на развитие отрасли 
выделили более 200 миллио-
нов рублей.

- В последние годы в РФ в 
отношении лесной политики 
сделано много. Повышает-
ся эффективность системы 
управления отрасли, совер-
шенствуется законодатель-
ство, внесены поправки в Лес-
ной кодекс РФ в части охраны 
от пожаров, расширены полно-
мочия государственных и 
лесных инспекторов, - отметил 
Николай Овсиенко.

В соответствии с феде-
ральной программой регионы 
округа получили 350 единиц 
лесопожарной техники на 
общую сумму около одного 
миллиарда рублей.

Однако перед отраслью 

стоит ещё много задач, кото-
рые предстоит решить в бли-
жайшее время. В частности, 
необходимость проведения 
инвентаризации лесонасаж-
дений в каждом регионе, с 
тем чтобы в процессе работы 
по территориальному плани-
рованию и развитию, утверж-
дению генпланов на местах 
«за бортом» не оказались 
даже самые маленькие лесные 
площади.

- Ведётся большая работа 
по установке на кадастровый 
учёт, регистрации права фе-
деральной государственной 
собственности на земли лесно-
го фонда. На межевание выде-
ляется более трёх миллиардов 
рублей. Просьба поставить на 
учёт, в том числе и территории, 
запланированные под коммер-
ческие проекты, - обратился 
руководитель Рослесфонда 
Виктор Масляков к участни-
кам совещания.

Необходимость подобной 
работы подтвердили и озву-
ченные им цифры: к настоя-
щему времени при проведении 
кадастрового учёта выявле-
но девять тысяч наложений, 
когда права собственника на 
землю регистрировались без 
согласования с органами лес-
ного хозяйства.

Сейчас ведётся работа по 
созданию единого федераль-
ного земельного реестра, в 
который войдут и все данные 
по лесам.

Отмечая итоги работы 
Воронежской области в ча-
сти реализации переданных 
полномочий в сфере лесных 
отношений, заместитель пред-
седателя областного прави-
тельства Анатолий Спиваков 
указал, что в целом год для 
региона сложился удачно. 
Полностью выполнены объё-

мы работ по лесовосстановле-
нию. В общей сложности они 
проведены на площади три 
тысячи гектаров. К концу года 
расчистят половину площадей 
гарей – а это почти десять 
тысяч гектаров. В следующем 
году проведут и обработку 
ряда лесных насаждений от 
вредителей. Также в Воронеж-
ской области активно ведётся 
постановка лесных участков 
на кадастровый учёт.

За пожароопасный период 
в регионе возникло всего 47 
лесных пожаров, несмотря на 
то, что более двух месяцев на 
юге нашей области сохранятся 
пятый класс пожарной опас-
ности. Это самый хороший 
показатель за последние де-
сять лет.

-  В нынешнем году на 
оснащение лесопожарных 
формирований из средств 
Воронежской области были 
выделены деньги на закупку 
пяти тракторов с плугами, 
трёх малых лесопатрульных 
комплекса. Дополнительно 
приобрели шесть единиц 
патрульной техники для лес-
ной охраны. А благодаря 
федеральным субсидиям 
парк пожарной техники по-
полнится ещё двенадцатью 
единицами, - рассказал Ана-
толий Спиваков.

Среди задач на предстоя-
щий год участники совещания 
отметили необходимость про-
должения работы по защите 
лесов от пожаров, в частности, 
внесения корректировок в 
сводные планы пожаротуше-
ния, увеличения количества 
наблюдательных вышек. Кро-
ме того, ведомству предстоит 
большая работа по выработке 
направлений ведения лесной 
политики в ближайшее 30-50 
лет.

Лес растить и холить
актуальная тема | Вопрос «горельников» может быть закрыт в нашем  регионе в течение пяти лет
В Воронеже прошли сразу два события, имеющие 
важное значение для развития лесного хозяйства 
региона. Это открытие современного селекционно-
семеноводческого центра и ведомственное совеща-
ние, на котором собрались представители федераль-
ных и местных учреждений лесной отрасли со всех 
регионов ЦФО. Его провёл глава рослесхоза Виктор 
Масляков и заместитель полномочного представителя 
Президента рФ в ЦФО Николай Овсиенко.

Глава Рослесхоза Виктор Масляков  
и губернатор Алексей Гордеев на открытии 
селекционно-семеноводческого Центра.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 8 по 12 декабря: 
10, понедельник (пик с 14 до 16 часов);
11, вторник (пик с 17 до 19 часов);
12, среда (пик с 5 до 7 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.



2 | №182 (26010) | Суббота, 8 декабря 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

Инвестиций – на миллиард
В Семилукский район пришел миллиард инвестиций. Это и 

государственные, и частные деньги. По сравнению с прошлым 
годом уровень инвестиций вырос почти на 70 процентов. 

Бюджеты разных уровней профинансировали строительство 
модульных котельных, комплекса школа-детский сад в селе 
Губарево, спортивных площадок в Девице, Стрелице, Землян-
ске. Только в Семилуки государство вложило 139 миллионов 
рублей. 

Почти 70 миллионов рублей по программе помощи моногоро-
дам пойдут на строительство в газопоршневой электростанции. 
Работать она будет и на огнеупорный завод, и на районный 
центр. Решит проблему дефицита электроэнергии. 

Оживает замороженный несколько лет назад инвестици-
онный проект «Славяноград» (строительство малоэтажного 
жилья эконом-класса в городском микрорайоне «Южный»). 
Уже в следующем году инвесторы займутся развитием инфра-
структуры.

Нашли своё место на рынке
По объемам производства и темпам роста семилукская про-

мышленность вышла на уровень докризисного 2008 года. Речь 
здесь идёт о крупных и средних предприятиях.

ООО «Землянскмолоко» два-три года назад в экономиче-
ских сводках даже не упоминалось. По сравнению с прошлым 
годом предприятие увеличило производство почти на половину. 
Продукция востребована на рынке. Например, недорогое и 
качественное сливочное масло. 

Заменить тазобедренный сустав? Смогут!
Семилукская центральная районная больница получит на 

днях лицензию на протезирование крупных суставов. Такие 
операции в регионе делают бесплатно только в областной 
клинической больнице. Очередь – до трех лет. Это  заметно 
сократит ожидание пациентов межрайонного травматологи-
ческого отделения ЦРБ. 

Протез тазобедрен-
ного сустава стоит от 
60 до 120 тысяч рублей. 
После получения ли-
цензии от тридцати до 
пятидесяти пациентов 
в год  прооперируют 
бесплатно.И если в ре-
гионе основной упор 
делают на возрастные 
показатели, то в Семи-
луках будут ориентиро-
ваться на последствия 
травм – ведь и молодым 
нужна помощь. 

 Врачи травматологии Семилукской ЦРБ  
братья Николай и Михаил Чернышовы.

На одну ферму стало больше
Глава крестьянско-фермерского хозяйства «Альфа» Юрий 

Худояров приобрел тридцать телочек симментальской породы. 
Разместили их в  пустовавшем животноводческом помещении. 
Его утеплили и переоборудовали. Появились десять новых 
рабочих мест.

Автомобиль – за работу на тракторах
На областном празднике работников сельского хозяйства 

трем семилукским хлеборобам были вручены награды. Генераль-
ный директор ЗАО «Землянское» Иван Заложных награжден 
знаком «За заслуги перед Воронежской областью». А механи-
заторы Олег Салищев из «Семилуки-1» и Александр Бурчаков 
из крестьянско-фермерского хозяйства «Альфа» получили по 
автомобилю.

Будут выпускать крупы
В селе Ендовище заканчивается строительство комплекса 

по хранению и переработке гороха, ячменя, проса, гречихи. 
Планируется, что предприятие (ООО «Степень») заработает 
уже в следующем году.

Дача Башкирцева найдёт хозяина
По инициативе главы администрации района Владимира 

Кобяшева начат процесс передачи  памятника культуры - дачи 
Башкирцева – из федеральной собственности в муниципаль-
ную. После этого появится возможность реставрировать дачу, 
на которой неоднократно бывал, в частности, выдающийся 
русский поэт Иван Саввич Никитин. Пакет необходимых 
документов уже сформирован и находится в Москве на рас-
смотрении.

Спортплощадки в сёлах
Мягкое покрытие, две баскетбольные площадки, волейболь-

ная, поле для мини-футбола. А зимой можно  каток залить. Так 
выглядит современная спортплощадка в Девице. Она появилась, 
благодаря губернаторской программе по развитию физической 
культуры и спорта. По этой же программе еще одну площадку 
построили в Землянске.

Всего в Семилукском районе пять современных спортпло-
щадок: две в городе и три – в поселениях. В следующем году 
планируется построит еще две – в  Губареве и Латной.

На развитие инноваций в школе
Первая городская средняя школа стала лауреатом регио-

нального конкурса «Школа – лидер образования Воронежской 
области», в котором принимали участие 126 школ Воронежской 
области. Награда – грант на реализацию инновационной про-
граммы развития – два миллиона рублей.

Родителям – деньги, детям – шоколадки
Трем молодым семьям  – Маликовым из села Землянска, 

Рогозянским и Пленидкиным из Семилук – вручены свиде-
тельства о праве на получение социальной выплаты на при-
обретение жилого помещения или строительство индивиду-
ального жилого дома. Вручение свидетельств по федеральной 

целевой програм-
ме «Обеспечение 
жильем молодых 
семей» прошло в 
администрации 
района.  В этом 
г о д у  1 7  с е м е й 
стали обладате-
лями таких сви-
детельств и серти-
фикатов.  Общее 
количество по-
траченных на эти 
цели федераль-
ных, областных и 
районных денег — 
15 миллионов 439 
тысяч 392 рубля.  

Валерий Обручников вручает свидетельство  
на выплату семье Маликовых из Землянска.

Сообщения подготовили Наталья ФОКИНА,  
Сергей ЕЛИСЕЕВ, Максим ОКОНЬ.

У карты области
Семилукский район

Алексей ПАВЛОВ
г.Воронеж

Процесс пошёл?
Памятуя о деликатности 

темы, сразу оговорюсь: заголо-
вок статьи  - не оригинален, его 
уже использовал столичный 
выпуск «Аргументов и фак-
тов» (№ 43, от 24 – 30 октября 
2012 года). Это  к тому, чтобы 
бдительный гражданин не 
усмотрел в данном случае во-
прос «разжигания». Ничего 
личного, только факты.  Кста-
ти, на первой странице выпу-
ска « АиФ» в качестве анонса 
помещён коллаж художника 
с не менее острым вопросом: 
«Мигранты – строители или 
разрушители России?»

Думаю, что подобная остро-
та вполне оправдана: тема 
мигрантов – предмет жёсткой 
полемики на экранах централь-
ных телеканалов, на страницах 
федеральных изданий. И речь 
идёт не столько об  эконо-
мической необходимости их 
пребывания, сколько о соци-
альной остроте и последствиях, 
привносимых в обиход наших 
людей носителями другого 
уклада жизни, иной культуры. 
А чаще бескультурья в виде 
одежды с оттянутыми коленя-
ми спортивных штанов, бурной 
жестикуляции, громких диало-
гов и плевков на тротуары. 

Но и это не всё, «совер-
шенству» нет предела: уже 
фиксируются очаги напряжён-
ности среди местных жителей 
и приезжих. По ЦТ множество 
раз показывали сюжеты на-
стоящих стычек в посёлках По-
беда Ленинградской области, 
Верхний Уфалей (Челябинская 
обл.), городке Боровск, что под 
Калугой…

И это при том, что офици-
ально мигрантов у нас пока 
немного. А что будет, если их 
число возрастёт? Кстати, ру-
ководитель ФМС Константин 
Ромодановский говорит о циф-
ре относительно небольшой 
– 3,5 миллиона. Но по данным 
Всемирного банка, Россия за-
нимает второе место в мире 
по количеству въезжающих 

в страну мигрантов – их на 
сегодняшний день насчиты-
вается около 12 миллионов. А 
у российских пограничников 
совсем ужасающая цифра – до 
25 миллионов.

В Новой Усмани, к примеру, 
я познакомился с двумя узбе-
ками, братьев зовут Халим и 
Хандан. В их семье – восемь 
детей, шестеро из них пере-
брались в Россию. У старшей 
из сестёр – Хабибы, уже пятеро 
детей, у одного из братьев сын 
также перебрался из солнечно-
го Термеза в не очень жаркий 
Новоусманский район. Про-
цесс пошёл? 

А чем он закончится – тут 
без вопросов. И так всё ясно. 

В копилке –  
всего ничего  

На статью «Персона «нон 
мигранта», в числе прочих, 
пришёл официальный от-
клик за подписью сотрудника 
УФМС России по Воронеж-
ской области Сергея Марше-
ва. Нет, он не дал «отповедь» 
журналисту. Не пустился  в 
пустые разговоры, а просто 
привёл ссылки на различные 
постановления и документы, 
из которых следовало, что  
без миграционных приливов 
стране будет очень нехорошо. 
А что касается службы мигра-
ции, то она  просто выполняет 
свою работу, как говорится, 
«приказы не обсуждаются». 
Приоритетом государственных 
забот является «перспектива 
экономического, социального 
и демографического развития 
страны». Тут спора нет.

Но о реальности социаль-
ных  приоритетов кое-что со-
общалось выше, они, прямо 
скажем, нерадостные, а что 
касается экономики…

Экономика – это серьёзно, 
тут надо без эмоций и «до-
мыслов». В опубликованном 
отклике Сергея  Маршева го-
ворится, что «за период с 1 
июля 2010 года по июнь 2012 
года в бюджет (Воронежской 
области) поступило около 50 
миллионов рублей». На пер-

вый взгляд, цифра от работы 
мигрантов впечатляет, а если 
прикинуть без лукавства, их 
вклад в копилку – капля в море. 
Бюджет области только в 2012 
году – более 54 миллиардов  
рублей. И что по сравнению с 
ним 50 миллионов за два года? 

Теперь о демографии. Со-
всем недавно ООН опубли-
ковала список вымирающих 
городов мира. В этом списке 
Воронеж на 18-м месте – между 
Турином и Бухарестом. В спи-
ске также Волгоград, Саратов 
и даже  Санкт-Петербург. Тут 
впору кликать мигрантов, без 
них совсем вымрем. Но в Во-
ронеже ожидается рождение 
миллионного ребёнка, зна-
чит,  диагноз о кончине сильно 
преувеличен?

Нанотехнологии  
с лопатой

Давно доказано, что вклад 
в человека (образование, куль-
тура, здоровье) есть самый эф-
фективный вклад капитала. А 
какой «капитал» страна полу-
чает в виде малообразованных 
«гастролёров», 52 процента из 
которых очень плохо владеют 
русским языком, а 14 процен-
тов его не знают вообще? 24 
процента мигрантов не имеют 
даже среднего образования. 

Бизнесмены в массовом по-
рядке приглашают подобных 
«спецов» на стройку, махать 
лопатой. А стране, в которой 
говорят о новациях и всяческих 
«нано», это нужно? Опять-
таки, общеизвестно, что Россия 
во внедрении новых техноло-
гий отстаёт на десятки лет, тре-
буется настоящая революция 
индустрии, а человек с метлой 
и лопатой её явно не совершит, 
скорее наоборот, замедлит бод-
рые шаги к прогрессу. В этой 
связи хотелось бы напомнить, 
что мигранты – тема не новая, 
тем более для Воронежа. Автор 
этих строк поднимал её на стра-
ницах «Коммуны» ещё много 
лет назад, в советские времена. 
Только разговор шёл не о вы-
ходцах из Азии, а о тружениках 
из братского Вьетнама. Они во 
множестве прибыли работать 
с огоньком на шинный завод, 
которому позарез требовались 
рабочие руки. И что же сейчас?  
Ситуация в корне изменилась, 
на шинном заводе идут мас-
совые сокращения. А маяки 
производства, прибывшие под-
нимать экономику, не захотели 

возвращаться, они торгуют на 
различных барахолках, где сво-
их рабочих рук девать некуда.

Уже набили оскомину рас-
суждения о том, что, мол, наши 
граждане слишком приверед-
ливы, они не идут туда, где 
работают мигранты. Но бук-
вально на днях возле желез-
нодорожной кассы я встретил 
таджика по имени Нодир. Он 
был  проездом из Москвы в 
надежде в Воронеже купить 
билет до таджикского города 
Худжанда. Оказалось, что в 
столице в этом направлении 
билет купить невозможно. Кон-
чился сезон, большой наплыв 
тех, кто возвращается в свои 
тёплые края (этот факт – тоже 
штрих о количестве залётных 
тружеников). Но и в Вороне-
же билетов в Таджикистан не 
оказалось, как не оказалось их 
до хлебного города Ташкента, 
куда направлялись два узбе-
ка. Так вот, Нодир в Москве 
получал 45 - 55 тысяч рублей 
в месяц. Хотелось бы знать, 
какой же русский отказался бы 
от «быстрой езды», то есть от 
таких денег в кармане?

Откат –  
наш формат

В селе Рыкань автор этих 
строк разговорился с Евгением 
Штрубовичем, экономистом 
с университетским дипло-
мом, вынужденным работать 
на строительстве коттеджей, 
чтобы прокормить семью. За-
работки Сергея скромнее, чем у 
Нодира, но тоже терпимые, тем 
более для сельской местности – 
35 - 40 тысяч. Работая бок о бок 
с выходцами из Средней Азии, 
Сергей, что называется, познал 
ситуацию изнутри. Он рас-
сказал об отлаженной системе 
теневого бизнеса, куда посто-
роннему вход заказан. Оказа-
лось, банки бывших республик 
СНГ даже дают специальный 
кредит на покупку билета. Же-
лающим уехать на заработки в 
Россию быстро оформляют не-
обходимые документы, выдают 
нужные справки. Специалисты 
по странам СНГ говорят, что на  
самом верху бывших республик 
Союза поощряют подобный 
конвейер: денежный поток из 
переводимых «гастролёрами» 
средств составляет львиную 
долю ВВП. Внутри диаспор 
существуют надёжные по-
средники, которые давно кон-
тактируют с боссами от строи-

тельства, имеют готовые адреса 
расселения, договариваются с 
участковыми, на территории 
которых проживают мигранты. 
И везде идут откаты, отстёжки, 
так что нашему парню, желаю-
щему заработать, в эту систему 
не втиснуться.

-Тебе, Сергей, – говорю на 
прощание своему собеседнику,- 
пора бросать тачку с песком 
и садиться за диссертацию об 
экономических последствиях 
пребывания мигрантов. 

- Тема очень актуальная,- 
соглашается  экономист с 
лопатой.- Но на что ребёнка 
кормить?

«Гражданин,  
пройдёмте»

Но против системы неле-
гальной поставки гастарбай-
теров должна также чётко 
работать система.     

И она работает. Только в 
октябре, к примеру, полиция 
Новой Усмани провела две опе-
рации «Нелегальный мигрант», 
за нарушения режима наказано 
восемь незаконных мигрантов, 
каждый из которых заплатил 
штраф по две тысячи рублей. 
На первое октября этого года 
Новоусманский районный суд 
принял решение о выдворении 
девяти «гастролёров» с терри-
тории района.

Эти данные сообщила ру-
ководитель районного Управ-
ления федеральной миграци-
онной службы, подполковник 
Лариса Юсупова. Функции 
депортации возложены на су-
дебных приставов, которые 
препровождают незаконных 
мигрантов до пункта погранич-
ного контроля. 

Одна из таких принуди-
тельных поездок состоялась 
в начале сентября 2012 года, 
когда двух таджиков на специ-
альном автомобиле  доставили 
до пункта контроля аэропорта 
«Домодедово», где мигранты 
были переданы Пограничной 
службе ФСБ России.

Напомним, что столь суро-
вым образом отправляют на 
историческую родину именно 
незаконных мигрантов, тогда 
как для соотечественников,  
оказавшихся за рубежом по-
сле распада Союза, существует 
специальная региональная 
программа. Местом переселе-
ния названы восемь «точек» 
области, среди них – семь 
сельских районов. Однако 

срок действия областной про-
граммы истекает в конце 2012 
года. А дальше?

В середине  сентября Пре-
зидент РФ Владимир Путин 
подписал Указ о реализации 
Госпрограммы по оказанию 
содействия добровольному 
переселению в РФ соотече-
ственников, проживающих за 
рубежом. Эта программа не 
имеет ни географических, ни 
временных ограничений, то 
есть она – бессрочна.

Ещё раз следует подчер-
кнуть, что речь идёт о  добро-
вольном переселении соотече-
ственников, тогда как в страну 
хлынул поток гастарбайтеров, 
которые зачастую пребывают 
незаконно. Именно о таких 
мигрантах с тревогой гово-
рил заместитель начальника 
УФМС по Воронежской обла-
сти Сергей Журавлёв на одном 
из недавних совещаний, орга-
низованных правительством 
области. 

- За восемь месяцев теку-
щего года, – подчеркнул Сер-
гей Журавлёв, – иностранные 
граждане на территории об-
ласти совершили 243 престу-
пления. 48 процентов из них 
квалифицируются как  кражи, 
36 процентов – как тяжкие и 
особо тяжкие преступления.

Сергей Журавлёв констати-
ровал  наличие таких особенно 
проблемных для нас видов 
преступлений, как незаконный 
оборот наркотиков – 7 про-
центов от общего числа право-
нарушений. 

Правительство внесло в 
Госдуму предложения по уже-
сточению наказаний за неза-
конную миграцию. Штраф за 
использование  незаконного 
мигранта предлагается уве-
личить до 300 тысяч рублей, 
за организацию незаконной 
миграции предусмотрен срок 
лишения свободы до пяти лет. 
А в недрах ФМС родилось 
предложение увеличить срок 
до семи лет. 

Однако строительные и 
торговые компании, которые 
наживаются на мигрантах, 
похоже, не очень испугались 
новых  строгостей. Поток 
нелегалов растёт. Каким-то 
чиновникам и бизнесменам 
(первые получают «откаты», 
а другие элементарно уходят 
от  налогов) подобный рас-
клад выгоден. И вот здесь их 
интересы явно не совпадают 
с интересами страны и боль-
шинства её граждан.

Мигрант – уже как оккупант?
Продолжение темы | Несмотря на формальное ужесточение законов, количество иностранной рабочей силы в России не уменьшается 
Полемическая статья «Персона «нон мигранта» (« Ком-
муна», 7 августа 2012 года), анализирующая сложные 
миграционные процессы в Воронежской области, 
вызвала живой отклик у наших земляков. «Куда ни 
кинь – везде мигранты. Как они проникают в таких 
количествах, и так ли они нужны?» Этот вопрос одного 
из читателей стал отправной точкой   продолжения 
разговора.

Светлана ШАМАКИНА

Как выяснил Институт 
общественного мнения «Ква-
литас», среди людей пенсион-
ного возраста такая вниматель-
ность возрастает вдвое – до 37 
процентов. Время от времени 
информацией о протестном 
движении интересуются 47 про-
центов горожан. Получается, 
что 66 процентам воронежцев 
небезразлично, что происходит 
на митингах и демонстрациях. 
Неинтересны эти темы 33 про-
центам жителей областного 
центра. 

Ну и само отношение к оп-
позиционному движению среди 
воронежцев неоднозначное. 
Эмоционально поддерживают 
протесты 46 процентов горо-
жан, не поддерживают – 37 про-

центов. Интересно, что среди 
россиян в целом протесты под-
держивают 24 процента граж-
дан, а не поддерживают – 35 
процентов. Выходит, что среди 
жителей страны преобладает 
безразличие, которое для Воро-
нежа характерно лишь в малой 
степени – всего 14 процентов от 
всех респондентов. 

Большинство воронежцев, а 
это 51 процент опрошенных, по-
лагают, что в городе возможны 
массовые выступления населе-
ния против роста цен и падения 
уровня жизни. Отрицают такую 
вероятность 45 процентов ре-
спондентов. Причём потенци-
альная возможность массовых 
выступлений горожан из-за 
падения уровня жизни за по-
следний год возросла с 44 до 51 
процента.

Большинство воронежцев, а 
это 57 процентов опрошенных, 
исключает вероятность личного 
участия в акциях протеста. А 
три четверти самых богатых 
наших земляков заверили, что 
не выйдут из дома, что бы ни 
происходило на улице. О своём 
вероятном участии заявляют 40 
процентов горожан. Среди са-
мых бедных число участников 
протеста может возрасти до 65 
процентов. За последний год 
число желающих лично уча-
ствовать в массовых протестах 
в Воронеже взлетело с 29 до 40 
процентов. 

В опросе участвовал 661 
человек. Выборка репрезента-
тивна для населения Воронежа 
старше 18 лет по полу и воз-
расту.

Протестные настроения
Cоциум | Почти каждый пятый житель Воронежа внимательно 
следит за развитием оппозиционного движения в  нашей стране

В состав команды Юго-Восточной же-
лезной дороги из семи человек, отпра-
вившихся в Москву, Сергей вошёл по 
результатам конкурса на знание правил 
технической эксплуатации железных 
дорог (ПТЭ). Он занял первое место как 
представитель хозяйства автоматики и 
телемеханики.

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

В столице в первом туре состязаний шло 
тестирование кандидатов электронной си-
стемой КАСКОР. За 30 минут предлагалось 
дать максимум правильных ответов на 30 во-
просов. Сергей Балакшин дал 29 правильных 
ответов за шесть минут и набрал наибольшую 
сумму баллов – 3040. Не уступил лискинец 
первого места и на втором этапе, оперативно 
решив задачи по применению ПТЭ. Заклю-
чительным испытанием стала презентация 
темы «Применение ПТЭ при выходе из 
внештатной ситуации». В жёстких рамках от-
веденных двух минут на конкретном примере 
схода вагонов на одной из станций он лучше 
всех сумел показать, как должен действовать 
специалист. И закономерный результат – по-
чётный знак «Эксперт по знанию ПТЭ». Его 
Сергею Балакшину вручил вице-президент 
ОАО «РЖД», начальник департамента безо-
пасности движения Александр Тишанин. Во 
многом результаты Сергея помогли и ЮВЖД 
занять пятое общекомандное место в конкур-
се молодых специалистов с 16 российских 
железных дорог.

Хотя сам Сергей не считает свою победу 
чем-то выдающимся, согласитесь, что для со-
временных молодых людей его стремления и 
достижения как минимум нетипичны. После 
успешного окончания лискинской средней 
школы №41 Сергей поступил на факультет 
автоматики, телемеханики и связи Ростовско-
го госуниверситета путей сообщения. Почему 
пошёл в железнодорожники – ответ очевиден: 
отец, Николай Николаевич, начальник ли-
скинской дистанции, мама, Ольга Дмитриевна, 
до пенсии работала в бухгалтерии Лискин-
ского региона ЮВЖД, сестра Юля – тоже 
в железнодорожном подразделении, муж её 
Александр – в соседнем с Сергеем цехе трудит-
ся. С такой роднёй, с высшим образованием – и 
начинать с рабочего? 

- И отец мой так в Мичуринске начинал, - 
отвечает Сергей с удивлением и даже обидой 
на такой вопрос. –  Знание азов разве когда-то 
мешало, наоборот. В любой профессии нужно 
начинать с основ и, конечно,  стараться расти, 
чтобы стать настоящим профессионалом.

- Если в чём и сказывается тут родство, 
так лишь в том, что отец его, по всему видать, 
хорошо воспитывал, раз парень рабочей ответ-
ственности не боится, - говорил мне позднее 
руководитель Сергея, старший электромеха-
ник поста ЭЦ-1 Олег Исаев. – А так ни в чём он 
от других ребят не отличается, вместе с ними 
и участок наш пятнадцатикилометровый под 
дождём да снегом ногами меряет, если нужно, 
так и с лопатой наравне со всеми вкалывает. Но 
знания у Сергея, конечно, крепкие. Ну ладно 
я, руководитель, меня должность обязывает 
на часы не смотреть. Бывает, и допоздна по-
сле смены с накопившимися бумагами раз-
бираюсь. А Сергея-то кто заставляет после 
работы не домой спешить – молодой же! – а в 
соседней комнате корпеть над инструкциями 
по технологии работ, над приборами нашими? 
Такой вот он: во всём стремится дойти до сути. 
И исполнитель не механический, а думающий 
– толковые решения предлагает.

Правила Балакшина
Время молодых | Электромеханик Лискинской дистанции 
сигнализации, централизации и блокировки Сергей Балакшин 
признан лучшим по профессии в отраслевом конкурсе 

Cергей Балакшин.

Валерий СеВеРНый

Такая информация была 
озвучена на  заседании опера-
тивного штаба по сооружению 
НВ АЭС-2, где, в частности, 
обсуждались итоги работы за 
прошедший месяц и целевые 
задачи на декабрь. Как было 
отмечено, в данный момент на 
строящейся станции развора-
чиваются основные работы по 
монтажу электротехнического 

оборудования. Специалисты 
уже приступили к установке в 
здании общестанционного  рас-
предустройства комплектного 
распределительного устрой-
ства 10 кВ (КРУ), которое 
задействовано в подаче напря-
жения на собственные нужды. 
Речь идёт о подаче мощности 
на первоочередные объекты. 
В их числе - пускорезервная 
котельная, которая будет обе-
спечивать теплом объекты НВ  

АЭС-2 в осенне-зимний период 
2013-2014; здание обессоли-
вающей установки, которая 
задействуется для гидравличе-
ских испытаний оборудования; 
Центр воинской охраны и др. 
В ближайшее время начнётся 
монтаж КРУЭ-500. Оборудо-
вание задействовано в схеме 
выдачи мощности НВ  АЭС-2, 
предусматривающей произ-
водство электроэнергии на-
пряжением 500 кВ.

С перевыполнением
Энергетика | На Нововоронежской АЭС-2 план строительно-
монтажных работ за ноябрь перевыполнен на 18 процентов 

На заседании областного комитета по под-
держке инвестиций шла речь о проекте ООО 
«Воронежские дрожжи». На предприятии 
реализуется программа выпуска новой высо-
кокачественной продукции. Предусмотрена 
реконструкция основного производства, строи-
тельство цеха по производству сушёных дрож-
жей, ввод в эксплуатацию высокоэффективного 

оборудования, внедрение прогрессивных техно-
логических процессов. Завершена реконструк-
ция котельной, но для её ввода необходимо 
сократить сроки прохождения согласований. 
Комитетом принято решение оказать содействие 
ООО «Воронежские дрожжи» в оформлении 
разрешительной документации. 

Константин ШОМАхОВ.

Без административных барьеров



Людмила РОМАНОВА

Первая повесть «Аукцион» 
как раз и посвящена судьбе 
юной доверчивой девушки, 
которая постепенно, шаг за 
шагом, увязает в трясине не-
простых взаимоотношений 
современной повседневности 
и, в конце концов, расплачи-
вается жизнью за попытку 
хоть как-то отстоять себя. При 
чтении повести испытываешь 
хорошо знакомое чувство пол-
ной безнадежности, которое 
стало присуще большинству 
обычных, простых людей в 
течение последних двадцати 
лет. Старая жизнь разрушена, 
новая большинству не по-

нятна. Многие растеряны, не 
понимают, с какими мерками 
теперь подходить к жизни. 
Далеко не все легко расстаются 
с понятиями нравственности, 
не для всех деньги – тот идол, 
в жертву которому прино-
сится всё. Героиня погибает, 
а виновник её падения из 
мэров спокойно становится 
заместителем губернатора. Эта 
уверенность в полной безна-
казанности сильных мира сего 
и рождает у читателя чувство 
безнадёжности.

Повесть «Цепи Гименея» 
не содержит ни убийств, ни 
преступлений. Герой её, Ан-
дрей – свободный художник, 
пытающийся в нелегких ны-

нешних условиях прожить 
продажей своих картин. И 
вот, кажется, ему везёт. Его 
бывшая однокурсница, ныне 
успешная бизнесвумен Елиза-
вета, как будто заинтересовав-
шись его творчеством, хочет 
купить несколько картин. Но 
в ходе действия выясняется, 
что интересует её сам Андрей, 
в которого она когда-то была 
влюблена. И ради завоевания 
его она не гнушается ника-
кими средствами. Мало того 
– выясняется, что она уже пы-
талась сбить с толку местного 
писателя, потом музыканта. 
Отвратительно это гнусное 
желание осатаневшей бабы 
пристроиться к творческим 
личностям, как бы купить 
духовность. Все уже есть, ду-
ховности вот не хватает.

Сюжет повести развивается 
почти как в водевиле, только 
что-то невесело. Не видит 
писатель здесь поводов для 
зубоскальства.

И, наконец, последняя по-
весть, давшая название всей 
книге, - «Ломка». Это название 
очень точно отражает процесс, 
произошедший со страной 

и её людьми. Здесь описана 
обычная жизнь обычной се-
мьи начиная ещё с советских 
времён. Узнаваемы все реалии 
и приметы быта: продвижения 
по службе, получение квар-
тиры, рождение двух детей – 
мальчика и девочки. Стандарт 
тех лет: так жили миллионы и 
миллионы. И вот – перемены, 
взорвавшие ту ничем не при-
мечательную, но такую милую 
домашнюю жизнь. 

Убит сын на чеченской вой-
не. Эти страницы написаны с 
большой эмоциональной си-
лой, их невозможно читать без 
слез. Сразу думаешь: а сколько 
по всей стране таких семей!

Дочка связалась с мерзав-
цем, стала наркоманкой. У 
неё родился неполноценный 
мальчик, которого теперь вос-
питывает убитая горем ба-
бушка. Кто-то скажет: автор 
сгущает краски, так не бывает. 
Может, и сгущает для остроты 
конфликта. Хотя чего только 
не бывает в жизни! Но суть-то: 
за что пострадала эта семья, не-
плохие в общем люди, которые 
остались без будущего?

Если бы надо было опреде-

лить одним словом чувство, 
которым руководствовался 
автор при написании своей 
книги, я бы выбрала слово 
«боль». Ему, автору, больно 
за миллионы людей, самый 
обычных, ничем особенно не 
примечательных, из которых 
и состоит наше общество. Их 
разорили (вспомним раста-
явшие, как дым, накопления), 
обманули (где две «Волги» за 
ваучер?), лишили будущего, 
растлили детей призывами 
«все средства хороши для обо-
гащения» - и с чем оставили?

Автор правдив и безыску-
сен в изложении материала, 
не озабочен красотами языка и 
стиля. Его житейские истории 
просты и уводят к истокам 
«натуральной школы». Был 
когда-то жанр в журналистике 
XIX века – «физиологические 
очерки». Как можно больше 
фактов, жизненно достовер-
ных. А когда они накопят-
ся – то уже подниматься до 
обобщений, до философии, 
до выводов. Впрочем, выводы 
делает сам читатель. Если он, 
конечно, ещё не разучился 
думать.

Боль за простых людей
Книжная полка | Вышел в свет новый сборник воронежского писателя Валерия Барабашова
Этот год для Валерия Михайловича – юбилейный. Ему 
исполнилось 70 лет. Он - автор 35 книг прозы и публи-
цистики, которые издавались в Москве, Воронеже, 
Свердловске, Новосибирске, а также в Канаде и Китае. 
К юбилею Воронежской областной типографией - изда-
тельством имени Е.А.Болховитинова выпущен сборник 
повестей Барабашова под названием «Ломка». Их три, 
и все они о наших днях, такой непростой сегодняшней 
жизни, где отсутствуют четкие нравственные критерии, 
и многим людям очень сложно не потерять себя. Осо-
бенно это касается молодёжи.
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Виталий ЧеРНиКОВ 

- Кажется, с трёх лет держал 
я в руках гармошку, а в шесть 
уже вполне прилично играл 
на ней. Лучше, чем взрослые, 
- вспоминает Вячеслав Нико-
лаевич. 

Га р м о ш к у,  а  т о ч н е е , 
полубаян-трёхрядку его отец 
для себя купил и другим играть 
на нём запрещал. Он работал на 
шахте в Губкине, а жила семья 
в Старом Осколе. Когда отца 
не было дома, мальчик шёл к 
матери, чтобы та позволила ему 
поиграть. Но однажды глава се-
мейства всё-таки услышал игру 
сына – и немедленно отменил 
свой запрет. 

В середине 1950-х в Старом 
Осколе открылась музыкаль-
ная школа. Об этом по радио 
сообщили, а родители были 
в тот час на огороде, и Слава 
три километра бежал, чтобы 
сообщить им взволновавшую 
его новость. Вскоре оказалось, 
правда, что набор в школу уже 
произвели. Но родители всё 
равно решили показать сына 
преподавателям. 

- Я им сыграл, комиссия за-
улыбалась: как же его не взять? 
И взяли меня сверх штата, 
пятьдесят первым учеником. 

Первым его учителем стал 
Иван Афанасьевич Веденёв. 
Благодаря ему Слава познал 
секреты нотной грамоты. До 
этого помогал абсолютный 
музыкальный слух: любую 
мелодию юный баянист схва-
тывал на лету, мог любую ноту 
угадать. 

В это трудно поверить, но 
в 9-10 лет он уже работал в 
Доме пионеров баянистом-
концертмейстером. Делал 
первые постановки, сочинял 
музыку. Рассказывает, сме-
ясь, как постепенно взрослых 
конкурентов оттеснил, им ру-
ководство сказало: «Пусть По-
мельников работает! Он при-
ходит вовремя, играет лучше 
вас и не пьёт». В Доме пионеров 
Вячеслав трудился до двенад-
цати лет, а затем перешёл в 
районный Дом культуры, где 
аккомпанировал хору. Конечно, 

обретённые в детстве навыки 
работы с музыкантами при-
годятся будущему педагогу и 
руководителю Воронежского 
русского народного хора, но 
куда более важные уроки он 
получил ещё раньше. 

- Мне было лет шесть, а 
может, и меньше, когда мою 
игру впервые услышали Мария 
Николаевна Мордасова и Иван 
Михайлович Руденко. Всякий 
раз, когда их творческая бри-
гада Воронежского русского 
народного хора приезжала с 
концертами в Старый Оскол, 
родители приводили меня к 
ним. Руденко давал свой баян, 
я садился и играл. Мария Ни-
колаевна как-то подошла и 
сказала: «Прямо как взрослый 
баянист играет!». А у меня 
тогда даже ноги до пола не до-
ставали! Руденко показывал 
мне всякие интересные пере-
боры, я их на слух играл, потом 
применял в работе… 

Музыка стала для него де-
лом жизни – это все вокруг 
понимали. Другого пути быть 
не могло. Когда после восьмо-
го класса предстояло выбрать 
дальнейший путь, особых раз-
думий не было: надо поступать 
в Воронежское музыкальное 
училище. 

- Документы сдали, нам 
сказали ждать вызова. Воз-
вращаемся домой, ждём. Нет 
вызова! А уже экзамены долж-
ны начаться. Мама случайно 
встретила моего педагога по 
баяну, решила посоветоваться, 
он ей сказал: «Поезжайте бы-
стрее в Воронеж!». Отправи-
лись в путь ночью, прибыли в 
город утром, не спали. Пришли 
в училище, спрашиваем у ди-
ректора Владимира Букреева: 
что делать теперь? Тот вызвал 
заведующего кафедрой Васи-
лия Завьялова. Сыграл я для 
него – и вижу: он улыбается. 
Значит, всё хорошо, - в описа-
нии Помельникова финал это-
го эпизода очень похож на его 
первый визит в Староосколь-
скую музыкальную школу. 

Так юный музыкант по-
ступил на отделение русских 
народных инструментов по 

классу баяна. В годы учёбы По-
мельников постоянно следил за 
жизнью воронежского хора, ко-
торый впоследствии возглавит. 
Одно из самых тёплых воспоми-
наний связано с концертом, по-
свящённым юбилею основателя 
этого коллектива Константина 
Ираклиевича Массалитинова. 
Тогда для усиления звучания 
оркестра в состав добавили не-
скольких молодых музыкантов 
из училища, в их числе ока-
зался и он. Рядом играл Иван 
Руденко. Он и Мария Морда-
сова продолжали оставаться 
для Вячеслава Помельникова 
добрыми наставниками на про-
тяжении многих лет. Во время 
нашей беседы Вячеслав Нико-
лаевич вспоминал и о том, как 
они написали характеристику, 
когда ему собирались прису-
дить звание народного артиста 
России. 

- Когда я стал худруком 
хора, они сказали: «Ну, это за-
кономерно!». 

 Впрочем, это случится годы 
спустя, а пока ещё предстояло 
продолжить учёбу. Помельни-
ков поступил в Кишинёвскую 

консерваторию. «У моей ма-
тери была двоюродная сестра, 
она была замужем за военным, 
который служил в Кишинёве. 
Детей у них не было, и они 
охотно приютили меня», - вспо-
минает Вячеслав Николаевич. 
Консерваторию он закончил 
с отличием, да и вообще про-
фессиональный опыт приобрёл 
в Молдавии немалый. Поиграл 
в нескольких коллективах, 
среди которых самый извест-
ный – танцевальный ансамбль 
«Жок». Молдавскую музыку 
Помельников очень полюбил. 
Он ещё вернётся в эту госте-
приимную республику после 
того, как отслужит в армии и 
закончит аспирантуру в мо-
сковском институте имени 
Гнесиных. Но судьба всё равно 
призовёт его в Воронеж. Тогда 
в нашем городе открылся ин-
ститут искусств, и Вячеслава 
Николаевича пригласили стар-
шим преподавателем на кафе-
дру народных инструментов. 

Этапной стал в судьбе По-
мельникова 1979 год, когда 
в институт искусств пришёл 
главный хормейстер коллекти-

ва Владимир Копаев и передал 
приглашение от дирекции за-
нять должность музыкального 
руководителя. В 1983-м По-
мельников и худруком стал. 

- Когда я пришёл сюда, кол-
лектив находился в хорошей 
форме. Здесь работал народ-
ный артист РФ Михаил Чер-
нышёв, главный балетмейстер, 
которому удалось сохранить 
традиции хора.   До этого – 
Андрей Мистюков, его работы 
остались в репертуаре, мы ещё 
долго с ними ездили по стра-
не. Вскоре я сделал с хором 
новую программу. Хотя и зо-
лотой фонд берегли, конечно. 
Бывает, спрашиваю у коллег-
руководителей творческих 
коллективов: «А сколько у вас 
финалов для концерта?». Как 
правило, один песенный и один 
танцевальный – за всё время 
существования! А у нас одних 
только финалов пять!  Что из-
менил в первую очередь? До 
моего прихода в коллектив на 
концертах выходили артисты 
на сцену, мужская группа по 
хлопку становилась на стулья, 
и начиналась песня. Я убрал 

эти стулья, стал выстраивать 
драматургию на сцене… Участ-
ники теперь свободнее ходили 
по сцене, приплясывали. Арти-
сты поверили мне, они увидели, 
что так лучше. И здесь нельзя 
не отметить работу хореогра-
фа, Заслуженного деятеля 
искусств России Юрия Копы-
тина. Многие его номера того 
периода до сих пор не устарели 
и не сошли со сцены. 

Именно при Вячеславе По-
мельникове коллектив обрёл 
статус академического. Сейчас 
в хоре работает около девя-
носта человек. Большинство 
из них учились в Воронеже. 
Помельников находится в 
постоянном поиске молодых 
талантов для своего коллек-
тива. Его часто приглашают 
в жюри всевозможных твор-
ческих конкурсов, и Вячеслав 
Николаевич внимательно на-
блюдает за выступающими: 
подлинного самородка он, 
конечно, не пропустит. Только 
женскую группу за последние 
два года обновили процентов 
на восемьдесят. 

На выступлениях прослав-
ленного коллектива залы не-
изменно полны и в Воронеже, и 
в других городах. Поклонники 
знают: Помельников, трепетно 
относясь к семидесятилетним 
традициям  хора, понимает: на 
достигнутом останавливаться 
нельзя. Пару лет назад в ре-
пертуар хора были включён 
целый цикл казачьих песен, 
и они нашли отклик в душах 
слушателей, живущих в начале 
двадцать первого века. Всё бли-
же годовщина его рождения: 
первые концерты созданный 
Константином Массалити-
новым коллектив дал весной 
военного сорок третьего в осво-
божденных от гитлеровских 
оккупантов районах Воронеж-
ской области. 

10 декабря Вячеслав По-
мельников  отметит  своё  
65-летие. А через пять дней 
руководимый им хор выступит 
в театре оперы и балета. Уже 
известна и дата юбилейного 
концерта – он состоится 20 
апреля. 

Всё начиналось с трёхрядки 
имя в искусстве | Уже в девять лет будущий народный артист России, художественный руководитель Воронежского академического 
русского народного хора имени К.И.Массалитинова, композитор, дирижёр и педагог Вячеслав Помельников работал концертмейстером 

Народный артист России, профессор Вячеслав Помельников.

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Последовали завтрашним 
докторам и конкретные пред-
ложения от главы района 
приехать на работу именно 
в Лиски. Виктор Шевцов, 
кстати, сам и провёл содер-
жательную экскурсию по 
бурно развивающемуся горо-
ду. Узловая станция Лиски с 
направлениями во все четыре 
стороны света. Асфальтовые 
межпоселковые дороги и ста-
бильное автобусное сообще-
ние с районным и областным 

центрами. В самих Лисках – 
три современных спортивных 
комплекса с футбольными 
полями с искусственным по-
крытием и бассейнами, есть 
историко-краеведческий му-
зей с галереей, Ледовый дво-
рец, один из лучших в России 
парк культуры и отдыха, где 
работает детская железная до-
рога. Для увлечений, отдыха и 
самореализации – отличный 
городской Дворец культуры, 
в котором проводится еже-
годно более 350 зрелищных 
мероприятий. Здесь работают 
40 коллективов самодеятель-

ного народного творчества, 
7 из которых носят звание 
«народный». Более тысячи 
лискинцев занимаются в раз-
личных студиях Дворца. 

По новейшему проекту 
строится в городе торгово-
развлекательный комплекс с 
двумя видеозалами, барами 
и гостиницей. И подумывают 
уже в Лисках о собственном 
драмтеатре. Что ещё нуж-
но молодому специалисту-
медику, чтобы почувствовать 
комфортность окружающей 
среды проживания? Работа!

- Работы в нашем новом 
больничном комплексе будет 
достаточно. Приезжайте! – за-
верил выпускников медакаде-
мии Виктор Шевцов. – Всем, 
кто заключит контракт на 
пять лет, мы гарантируем 

служебные квартиры. А скоро 
специально для медиков нач-
нём строить 30-квартирный 
дом.

В новом комплексе Цен-
тральной районной боль-
ницы молодым коллегам 
опытные врачи показали уже 
действующие акушерско-
гинекологическое и диагно-
стическое отделения, Центр 
здоровья, завершающееся 
строительство стационарного 
лечебного корпуса, детского 
и инфекционного отделений. 
Посмотрели и уникальное 
оборудование стоимостью 
150 миллионов рублей. «Да 
Лискинская ЦРБ по её воз-
можностям ни в чём не уступит 
и областной клинической, - 
заметил ректор медакадемии 
Игорь Есауленко. – Наверняка 

многие наши выпускники по-
сле увиденного захотят рабо-
тать в Лисках».

- 239 врачей и 715 средних 
медработников нашей ЦРБ 
обслуживают сегодня около 89 
тысяч жителей нашего района, 
- продолжила рассказ главный 
врач Елена Барковская. – Но 
нам уже сейчас требуются 
грамотные специалисты по че-
тырнадцати специальностям. 
Мы готовы заключить с вами 
договоры на прохождение у 
нас ординатуры и интернатуры 
с гарантией трудоустройства. 
Обещаем также бесплатную 
последипломную подготовку 
и специализацию. А изъявив-
шие желание работать в сёлах 
Лискинского района получат 
ещё и компенсацию в миллион 
рублей!   

Врачебный десант
С места события | Более ста двадцати студентов-выпускников Воронежской медицинской академии  
по приглашению главы Лискинского района Виктора Шевцова совершили автобусную экскурсию в Лиски

вести
«Гималайский сад» – 
поэту

В честь 80-летия своего зна-
менитого земляка Валентина 
Сидорова учащиеся и учителя 
первой городской средней шко-
лы Семилук посадили памятную 
аллею.

Она появилась в любимом 
«рабочем кабинете» поэта, писа-
теля, общественного деятеля – на 
холме над Доном, где уже был 
установлен памятный камень с 
такими строками из стихотворе-
ния Валентина Митрофановича: 
«Я верю в миссию России: она 
спасётся и спасёт».  Как рас-
сказала учительница Валентина 
Филиппова, посажено ровно 80 
деревьев – в основном катальпы 
и извилистые ивы. Выбор  не 
случайный, так как Валентин 
Сидоров был большим знатоком 
философии и пропагандистом 
взглядов Николая Рериха, и 
семилукский «гималайский сад» 
станет данью памяти знаменито-
му земляку.

День рождения  
Солдатского

В 354 раз отметило свой день 
рождения село Солдатское, что 
в Острогожском районе. На 
празднике награждали самых за-
служенных сельчан – учителей, 
работников культуры, связистов 
и предпринимателей. Не оста-
лись без внимания и супруже-
ские пары, отметившие в этом 
году «золотую» и «серебряную» 
свадьбы, и те, кто только создал 
свою семью, и самые хозяйствен-
ные домовладельцы, и, конечно, 
ветераны и участники Великой 
Отечественной войны. 

Акция для трудных 
подростков

В Воронеже сотрудники Юго-
Восточного линейного управле-
ния МВД на транспорте провели 
профилактическую акцию для 
трудных подростков, цель кото-
рой - рассказать ребятам о вреде 
пьянства и наркотиков.

В рамках акции полицейские 
совершили обход по местам, где 
чаще всего собирается шпана – 
вокзалы, станции, электрички. 
В результате за неделю нашли 
десять подростков-нарушителей, 
из которых трое совершили 
административные правона-
рушения, шестеро оказались 
безнадзорными, а один – само-
вольно покинувший учебное 
заведение.

Евгения ДВОРНИКОВА,  
Алексей ЧЕРТОВ,  

Светлана ШАМАКИНА.

К 70-летию  
Острогожско-Россошанской операции

Дорога  
на костях
Николай КАРДАШОВ

(Окончание. Начало в №№180, 181).
- Наше патриотическое воспитание слабо тем, что не с того 

мы иногда его начинаем, - с горечью говорит глава Каменки 
Анатолий Кателкин. – Не слова, а дела нужны патриотиче-
ские…

Согласны с Анатолием Стефановичем и председатель совета 
общественно-патриотической организации «Дети войны» Ана-
толий Смолиговец, и руководитель районного совета ветеранов 
войны и труда Евгений Штукин. Объединившись в этой мысли, 
они и действуют. Чтобы вырвать из забвения память о замучен-
ных на «берлинке», замыслили возвести на въезде в посёлок, 
в месте примыкания рокады к магистрали Москва-Ростов, 
мемориал всем строителям дороги. Сооружается он методом 
народной стройки по проекту бывшего районного архитектора 
Владимира Климова. Главный инженер острогожского ООО 
«СтройАльянс» Виталий Попов и его брат Дмитрий ещё уче-
никами Виктора Стрелкина прониклись историей этой траге-
дии. Молодые ребята безвозмездно возвели у порога Каменки 
светлую стелу со сводом-аркой, в которой вскоре появится 
отлитый в Воронеже колокол Скорби и Памяти. Заместитель 
начальника ЮВЖД по Лискинскому региону Сергей Пискунов 
отыскал и передал соседям-каменцам редкие символы «желез-
ки», необходимые для композиции мемориала памяти. 

 Но тормозит стройку извечная беда российской глубинки – 
безденежье. Не хватает щебня, металла, тротуарной плитки. И в 
хилом бюджете поселения денег для них нет. Хотя потихоньку 
прорастает под Каменкой знак памяти не местного значения – 
ведь память не режется административными границами на свой-
соседский куски, - но время неумолимо подпирает. Открыть 

мемориал жертвам фа-
шистской оккупации, 
полёгшим в насыпь 
дороги Острогожск-
Евдаково, в самый бы 
раз 17 января 2013 года 
– в день освобождения 
Каменки и 70-ю годов-
щину Острогожско-
Россошанской опе-
рации, положившей 
конец той трагедии. 
К этой дате созданы 
региональная и феде-
ральная программы 
обустройства воинских 
захоронений, но па-
мятник, возводимый у 
Каменки, в них попасть 

пока не успел – слишком долго и прочно держало время в своём 
плену драму воронежских бухенвальдов и освенцимов. Эти 
фабрики смерти инициаторы возведения мемориала намерены 
все до единого поименовать на чёрном мраморе под колоколом 
Скорби и Памяти, и захоронить здесь безымянный прах всех 
найденных невинно убиенных. И есть ещё надежда, что у прави-
тельства Воронежской области найдётся возможность включить 
каменский комплекс в региональную программу, что обеспечило 
бы завершение его строительства.

Пишу эти строчки под укоризненный взгляд потухающих глаз 
того горемыки-военнопленного, что застыл с лопатою у левого 
обреза архивной фотографии «берлинки», схваченный цейсов-
ской оптикой конвоира. Не мой ли то дед, шофёр-красноармеец, 
которого война безжалостно определила в без вести пропавшие в 
неполные 25 лет? Задаться бы нам всем таким вопросом, может, 
и знак памяти у Каменки вырос бы вовремя. 

А прошлое тем временем всё стреляет в нас. И пули летят уже 
не из объектива немецкой фотокамеры, а метят в нас готически-
ми строчками стихотворного опуса фашистского вояки-майора, 
состряпанного в боях под Воронежем. И звучат они в дословном 
переводе с такой же издёвкой, как и там, у коротоякской пере-
правы с убитым красноармейцем в дорожной пыли: «Далёким 
был путь и твёрдым наш шаг, Мы тянулись солнцу навстречу. 
С нами шагала смерть, с нами была победа На непроходимых 
дорогах России. Годы бегут, мысли связывают – боевое вчера, 
грядущее сегодня – мысли мёртвых! Гордись этим временем! Эта 
тетрадь будет мостом. От боевого вчера к грядущему сегодня». 
Не те ли сорок мостов «берлинки», построенных на человеческих 
костях, имел в виду потомок Гёте и Шиллера? 

Избавляют меня от чумного призрака оптимизм каменских 
подвижников-строителей и деятельная натура острогожского 
учителя Виктора Стрелкина с его учениками. Не дожидаясь 
никаких государственных программ, находят они средства, 
чтобы снять документальный фильм о мучениках «берлинки» 
с названием «Дорога, которую они не выбирали». А ещё на 
бог весть где найденные деньги чеканят краеведы мрамор-
ные плиты, развозят и устанавливают их на местах бывших 
фашистских концлагерей. И взывают с тех плит над ярами в 
степи слова наших земляков-соотечественников: «Не забы-
вайте нас…». Зачем всё это им? Чтобы освободить от колючей 
ржавчины нашу пресыщенную память. Чтобы показать истин-
ный фашистский орднунг-порядок всем нынешним тимофеям 
юрченковым, которые всё чаще долдонят утробно-плебейское: 
«Зря сопротивлялись немцам – жили бы сейчас, как и они, в 
раю». Наконец, чтобы напомнить всем потенциальным захват-
чикам, бряцающим оружием: «Кто с мечом к нам придёт, тот от 
меча и погибнет». Та же «берлинка», возведенная на русских 
косточках,  уже летом 43-го отомстила убийцам под Курском 
и на Прохоровском поле. По её рельсам и шпалам, перебро-
шенным на участок дороги Старый Оскол-Ржава, Лискинский 
железнодорожный узел, не пустивший немцев к Сталинграду, 
вёз бойцов и оружие возмездия на Курскую дугу.

Покидая Каменку, оглядываюсь на «берлинку» - зловещий, 
так и не залеченный временем шрам войны на теле земли-
труженицы. Не привился нацистский железный отросток к 
русской стальной ветке, не потянул от Дона к Волге вагоны со 
смертельной чумой. И даже через 70 лет природа сурово отво-
рачивается от изуверской дороги: хилы и уродливы деревца на 
просеке смерти. А может, у природы память генетическая по-
крепче людской? Потому и обнажает она страшную язву войны. 
Смотрите, мол, люди, и, как и я, помните: забвение – это тоже 
предательство. Помолитесь за здесь убиенных словом и делом, 
ведь в ваших сердцах стучит их, наша общая кровь.
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«Проинформирован – значит вооружён». Этот безот-
казный во все времена принцип, судя по впечатлениям 
без пяти минут врачей от поездки в Лиски, сработал и 
в этот раз. «Да это же город будущего!» – не скрывали 
своих эмоций от увиденного гости Лисок. 

Игры молодых
В Борисоглебском драматическом театре имени  
Н.Г. Чернышевского состоялась областная интеллектуальная 
игра для работающей молодежи «Что? Где? Когда?». 

Светлана ШАМАКиНА
В ней участвовали двенадцать лучших команд, которые 

прошли отборочные игры и стали победителями в своих 
районах. 

Игра состояла из трёх туров по двенадцать вопросов каж-
дый. В перерывах игры знатоков радовала своими выступле-
ниями творческая молодежь Борисоглебска. По окончании 
интеллектуального состязания все участники получили бла-
годарности департамента образования, науки и молодежной 
политики Воронежской области и памятные подарки, а побе-
дителю игры - команде «Физмат» Борисоглебского городского 
округа – были вручены денежный приз и кубок.
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Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

продолжает прием на заочное  отделение 
по 20 декабря 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной и платной основах. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

Новый год – любимый семейный праздник. 
Время идёт, а его традиции  и связанные  с 
ними тёплые воспоминания остаются  на-
всегда. Самый яркий подарок от Деда Мороза, 
самая весёлая новогодняя вечеринка, детский 
утренник с  карнавалом, наконец, незабывае-
мый  праздничный стол с домашними особен-
ными рецептами. 

«Коммуна» совместно с компанией Amway 
приглашает вас принять участие в новогод-
нем конкурсе и рассказать о том, что такое 
Новый год именно для вас и ваших родных.  
Вы можете на выбор: коротко и ярко описать 
традиции его празднования в вашей семье, 
или поделиться впечатлениями о самой неза-
бываемой новогодней ночи в вашей жизни,  

или рассказать об особенностях праздничной 
трапезы в вашем доме. 

Лучшие истории будут опубликованы на 
страницах «Коммуны», а победители конкурса 
получат от компании Amway подарки, которые 
помогут создать в доме уют и красоту.

На конкурс принимаются работы объёмом 
не более одного  тетрадного листа в прозе 
или стихотворной форме. Юмор приветству-
ется! 

Письма принимаются до 22 декабря. 
Работы присылайте по адресу: г.Воронеж, 
ул.Комиссаржевской, 4а,  редакция газеты 
«Коммуна» (с пометкой «конкурс») или по 
электронному адресу: gudkova@kommuna.ru.

                                                                                                        Реклама.

Этот добрый Новый год!

Продаю в с. Углянец  
Воронежской обл.,

Садовый переулок, 10, 

дом 
деревянный, 
обложен кирпичом, 45 кв.м, 

веранда -18 кв.м, 
все удобства, газ, гараж, сад, 

участок 10 соток. 
Тел.8-952-106-82-37. Р
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реклама

поздравительная открытка

ИЗБИрАТеЛЬнАя КомИССИя 
ГородСКоГо оКрУГА Город воронеЖ

РЕШЕНИЕ
от 26 ноября 2012 г. № 1/1-2, г. воронеж

Об избрании председателя 
Избирательной комиссии городского округа город Воронеж

В соответствии со статьями 24 и 28 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие  в референдуме граждан Российской Федерации» и на основании  прото-
кола  счетной комиссии № 2 от 26 ноября 2012 г. о результатах тайного голосования по выборам 
председателя Избирательной комиссии городского округа город Воронеж, Избирательная комиссия 
городского округа город Воронеж решила:

1.Избрать председателем Избирательной комиссии городского округа город Воронеж Бунеева 
валерия Леонтьевича.

2.Направить данное решение для опубликования в средства массовой информации и разместить 
на сайте Избирательной комиссии городского округа город Воронеж www.gorizbirkom.vrn.ru

Председатель комиссии в.Л. БУнеев, 
секретарь комиссии Л.А. мАКеевА.

ИЗБИрАТеЛЬнАя КомИССИя 
ГородСКоГо оКрУГА Город воронеЖ

РЕШЕНИЕ
от 26 ноября 2012 г. № 1/2-2, г. воронеж

Об избрании заместителя председателя 
Избирательной комиссии городского округа город Воронеж

В соответствии со статьями 24 и 28 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие  в референдуме граждан Российской Федерации» и на основании  протокола  
счетной комиссии № 3 от 26 ноября 2012 г. о результатах тайного голосования по выборам заместителя 
председателя Избирательной комиссии городского округа город Воронеж, Избирательная комиссия 
городского округа город Воронеж решила:

1.Избрать заместителем председателя Избирательной комиссии городского округа город Воронеж 
васильеву Жанну Алексеевну.

2.Направить данное решение для опубликования в средства массовой информации и разместить 
на сайте Избирательной комиссии городского округа город Воронеж www.gorizbirkom.vrn.ru

Председатель комиссии в.Л. БУнеев, 
секретарь комиссии Л.А. мАКеевА.

ИЗБИрАТеЛЬнАя КомИССИя 
ГородСКоГо оКрУГА Город воронеЖ

РЕШЕНИЕ
от 26 ноября 2012 г. № 1/3-2, г. воронеж

Об избрании секретаря 
Избирательной комиссии городского округа город Воронеж

В соответствии со статьями 24 и 28 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие  в референдуме граждан Российской Федерации» и на основании  протокола  
счетной комиссии № 4 от 26 ноября 2012 г. о результатах тайного голосования по выборам секретаря 
Избирательной комиссии городского округа город Воронеж, Избирательная комиссия городского 
округа город Воронеж решила:

1.Избрать секретарем  Избирательной комиссии городского округа город Воронеж макееву  
Ларису Александровну.

2.Направить данное решение для опубликования в средства массовой информации и разместить 
на сайте Избирательной комиссии городского округа город Воронеж www.gorizbirkom.vrn.ru

Председатель комиссии в.Л. БУнеев, 
секретарь комиссии Л.А. мАКеевА.

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ

Квалификационная коллегия судей 
Воронежской области объявляет 

об открытии  вакансии судьи и проведении  
конкурса на её замещение:

Заместитель председателя
Ленинского районного суда  г. Воронежа - 1 ед.

Судья  Коминтерновского 
районного суда  г. Воронежа  - 1 ед.

Судья  Левобережного 
районного суда  г. Воронежа  - 1 ед.

Мировой судья судебного участка № 8 
в Левобережном районе  г. Воронежа  - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для 
участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 
статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Феде-
рации», производятся ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 
часов в здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, 
ул. Орджоникидзе, д. 41, ком. 25). Телефоны  для справок: 
(473)  222-64-90,  271-99-80.

 Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – www.vkks.ru,  раздел «Воронежская 
область».

Завершится прием документов 11  января 2013  года  
в 16 часов (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений  состоится  
20 марта 2013 года с 14.00 в дополнительном здании Воро-
нежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
41, ком. 28). 

9 декабря отмечает свой юбилейный день рождения 

Людмила Ивановна
СаЛьнИкова.

Пусть в этот день,  
                 такой прекрасный,
Поют и птицы, и цветы,

И счастья целые охапки
Прими от нас в подарок ты!

Муж, дети, внучка.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

домашняя осечка
Гандболисты воронежской «Энергии» ведут от-
чаянную борьбу за место в плей-офф. Чтобы обе-
зопасить себя от малопривлекательной борьбы за 

выживание в Суперлиге, нужно в регулярном чемпионате 
занять место не ниже восьмого из двенадцати команд. В 
середине табели о рангах клубы идут плотной группой, 
поэтому каждое заработанное очко, как говорится, «на 
вес золота». Соперник у «Энергии» был серьёзный - один 
из лидеров отечественного гандбола - астраханский клуб 
«Заря Каспия». Первый отрезок матча прошёл с неболь-
шим преимуществом гостей, и завершился со счётом 
14:11 в их пользу. После перерыва хозяева площадки при-
ложили максимум усилий, чтобы склонить чашу весов в 
свою сторону. На 42-й минуте «энергетики» восстановили 
паритет - 21:21, но развить успех нашей команде не уда-
лось. И здесь нужно отдать должное голкиперу гостей, 
который не раз выручал свою команду в сложных ситуа-
циях. К сожалению, воронежские вратари в этот вечер 
действовали не лучшим образом, а ведь тренерский штаб 
попробовал в деле всех троих находившихся в заявке на 
игру стражей ворот. Итоговый результат - 29:31 в пользу 
«Зари Каспия».

Ближайшие матчи «Энергия» проведёт на выезде, и 
обе игры пройдут в подмосковном Чехове. Соперники 
- «Чеховские медведи» и их дублирующий состав. А на 
своей площадке воронежские болельщики смогут уви-
деть «Энергию» 14 декабря в поединке с волгоградским 
«Каустиком». На минувшей неделе прошла жеребьёвка 
первого этапа Кубка России. Соперником воронежцев 
будет ставропольский клуб «Динамо-Виктор». 

в полуфинал – досрочно
Заключительный тур группового этапа чемпио-
ната России среди женских команд Высшей лиги 
«Б» волейбольный клуб «Воронеж-2» провёл в 

Белгороде. В первый игровой день наша команда со счё-
том 3:1 по партиям одолела лидера подгруппы - курский 
«Политех». Затем подопечные Людмилы Степановой 
победили волейбольный клуб «Брянск - 3:0 и досрочно 
обеспечили себе выход в полуфинал. Заключительная 
встреча белгородского тура для нашей команды уже ниче-
го не решала, и дублёры ВК «Воронеж» уступили местной 
«Альтернативе» со счётом 3:2. Таким образом, итоговые 
места в нашей подгруппе распределились следующим 
образом: 1.«Политех»; 2.«Воронеж-2»; 3.«Брянск»; 
4.«Альтернатива».

А «основа» ВК «Воронеж» после почти месячной 
паузы в чемпионате проведёт четыре матча на своей 
площадке. 15 и 16 декабря соперником наших девчат 
будет питерский клуб «СДЮСШОР-Экран», а 18 и 19 
декабря - «Ленинградка». Эти игры пройдут в новом 
спорткомплексе, расположенном рядом с Дворцом твор-
чества детей и молодёжи. 

Подарок к юбилею
Хоккейный клуб «Россошь» провёл очередные 
матчи Молодёжной хоккейной лиги. Получив 
подкрепление из «основы», россошанцы на своём 

льду дважды победили входящий в группу лидеров пен-
зенский «Дизелист» - 4:3 и 2:0. Затем фарм-клуб «Бура-
на» ждал выезд по маршруту Нефтекамск – Медногорск. 
Поединки с нефтекамским «Батыром» прошли в упорной 
борьбе и оба раза закончились победами хозяев льда - 3:2 
и 4:2. А в матчах с медногорским «Металлургом» оба раза 
успех отпраздновали россошанцы - 7:4 и 4:2. Аккурат в 
день последней игры юбилей отмечал один из тренеров 
ХК «Россошь», в прошлом известный хоккеист Олег 
Рудаков. 2 декабря ему исполнилось 45 лет! Победы в 
поединках с «Металлургом» россошанские хоккеисты 
посвятили своему наставнику.

Тем временем юные хоккеисты команды «ВДВ» 
вернулись из Новгорода с победой. Там прошёл Все-
российский турнир среди игроков 2004 года рождения. 
«ВДВ» оставил позади себя такие команды, как «Чёрные 
акулы» (Ростов-на-Дону), «Локомотив» (Ярославль) и 
местный клуб «Йети». Напомним, что всего месяц назад 
юные воронежцы из клуба «ВДВ» стали победителями 
турнира, прошедшего в столице Черноземья с участием 
семи команд. 

возраст – не помеха
В столице Татарстана прошёл XIX открытый Ку-
бок России по плаванию в категории «Мастерс». 
В этих соревнованиях принимают участие плов-

цы от 25 лет и старше. Причём возраст для многих участ-
ников - не помеха. Например, самой опытной пловчихой 
в Казани была спортсменка, которой скоро исполнится… 
девяносто лет! Но и это не предел. Бывали случаи, когда в 
турнирах серии «Мастерс» принимали участие ветераны 
в возрасте старше ста лет!

На сей раз Воронеж в Кубке России представляли 
пловцы ветеранского клуба «Спартак», базирующегося 
в одноименном спорткомплексе. Делегацию из четыр-
надцати воронежских пловцов возглавлял директор об-
ластного спортивного клуба профсоюзов, мастер спорта 
СССР по плаванию Валерий Карташов. Валерий Петро-
вич принял участие в заплывах на шести дистанциях и 
принёс своей команде три «золота» и три «серебра». Всего 
же в активе воронежских спортсменов четыре медали 
высшей пробы. В итоге в клубном первенстве воронеж-
ский ветеранский клуб «Спартак» занял одиннадцатое 
место из 48 команд.

в преддверии нового сезона
Совсем скоро стартуют первенства России среди 
мужских и женских команд первой лиги по мини-
футболу. У мужчин нашу область будет пред-

ставлять МФК «ШВСМ-Воронеж» - серебряный призёр 
минувшего чемпионата. По предварительным данным, 
в женском первенстве МОА «Черноземье» от Воронеж-
ской области примут участие две команды - «ШВСМ» и 
«Танаис». Примечательно, что в нашем регионе женский 
мини-футбол пользуется большей популярностью, чем 
мужской. Так, своё участие в женском первенстве уже 
подтвердили около шестнадцати команд, в то время как 
у мужчин - всего пять-шесть.

Помимо этих соревнований состоятся с каждым годом 
набирающие обороты Всероссийские проекты «Мини-
футбол - в школу» и «Мини-футбол - вузы» - самые мас-
совые спортивные мероприятия Воронежской области.

В преддверии нового сезона в нашем городе прошёл 
семинар для судей и инспекторов по мини-футболу, 
который проводил один из лучших арбитров России 
Владимир Салата. 25 участников семинара впервые 
получили удостоверения арбитров Ассоциации мини-
футбола России. В скором времени многим из них 
предстоит обслуживать матчи первой лиги мужских и 
женских команд.

Леонид ХрУЩЁв.

ПОэтИЧЕСКАя РУбРИКА
андрей монаСТырный
Поворинский район

*  *  *
Тают детства золотые дали
в серой дымке 
                 будничных страстей.
Некрологи свежих новостей
вновь полны тревоги и печали.
Словно мухи в лоно паутины,
мы влетаем сонно и покорно
в царство кока-колы и попкорна
под брутальный голос Аль Пачино.
Интернета призрачные сети
претворяют в жизнь 
                           слова Христовы –
кто они, все эти рыболовы,
те, что ловят души на рассвете?
Кто они, что, взламывая коды,
тупо перемешивают гены,
словно, коротая перемены,
треплет школьник старую колоду?
Снова в силиконовой улыбке
прячет диктор панику дефолта.
Вновь помогут «Доширак» 
                                       и «Роллтон»
тем, что в мир явились по ошибке.

*  *  *
О, сколько их в тени крутых авто,
хозяев жизни, знающих всем цену!
Как манекены в дорогих пальто,
бегут в витринах вумены и мены.
Колеблется рука 
                         под грузом встреч,
роняя в лужи ложь рукопожатий.
Как в спину обоюдоострый меч,
приятен обоюдный блеф объятий.

Кафе, бифштекс 
                         и недопитый чай,
и на графине проблески надежды.
А над дверями 
                (то ли ад, то ль рай?):
«Оставь, входящий, 
                           верхнюю одежду».

*  *  *
Не помню я родимого села
в кольце высоких 
                          моложавых сосен.
Той, что меня когда-то родила,
не по душе безлиственная осень.
И потому протяжный 
                                  волчий вой
не долго мне пророчил злую вьюгу,
когда за рыжей 
                     пушкинской листвой
отец и мать пустились 
                                       снова к югу.
И вот, врастая сердцем 
                                      в чернозём,
как вязнет в грязь 
                       колёсами телега,
я слышу в свисте 
                         мартовских позём
дыханье тающего северного снега.
Впитав с грудным 
                         бодрящим молоком
любовь к бруснике, 
                         клюкве и морошке,
я чувствую в горячем горле ком,
хлебая летом жидкую окрошку.
И пусть простой 
                    бревенчатый наш дом,
приют клопов 
                      и наглых тараканов,

я помню 
очень смутно 
       и с трудом, –
не позабыть мне 
  сосен-великанов.

*  *  *
Октябрь. 
              Кулаком багровым
грозится западу закат.
Ветер багряно и сурово
листовками усыпал сад.
Вороны, наглые матросы,
бушлаты-крылья распахнув,
швыряют крики-папиросы
в испуганную тишину.
Уже захвачены ненастьем
Банк, магазины и почтамт.
Уже декреты новой власти
Звенят по стёклам тут и там.
И долгожданная свобода
от жаркой летней кутерьмы
вновь обернётся непогодой
и неизбежностью зимы.

*  *  *
Ветер свищет бичом дождей
над размытой квашней дорог.
Птицей бьется в силках ветвей
мертвых листьев багряный клок.
В водосточной трубе потоп,
как предтеча вселенских бед.
На асфальте  фонарь-циклоп
топит в лужах ненужный свет.
Свесил уши промокший пес,
весь взъерошенный и смешной...
Если грянет потоп всерьез,
вряд ли снова найдется Ной.

КРИМИНАЛ
Задумал выкупить... земляка

Растущая российская коррупция вселила в 44-
летнего Шаипа Абуезитова уверенность в том, что 
за взятку он может выкупить из тюрьмы и своего 
земляка. Ахмед Тазуркаев за участие в незаконных 
вооруженных формированиях и бандитских дей-
ствиях на территории Чечни был осуждён в 2005 
году к семи годам лишения свободы и отбывал 
наказание на территории Воронежской области. 
Причем отбывал, постоянно нарушая режим, 
утверждённый в колонии для её обитателей. Его-то 
и задумал выкупить Абуезитов. В августе прошлого 
года он взял 50 тысяч рублей и предложил их и.о. 
начальника исправительной колонии, чтобы тот по-
способствовал досрочному освобождению осуждён-
ного. В момент передачи взятки «доброхот» и был 
задержан сотрудниками ФСБ и ФСИН. Выходцу 
с Кавказа, очевидно, было неведомо, что он совер-
шает преступление, предусмотренное ч.3 ст.30 и ч.3 
ст. 291 УК РФ. Воронежский областной суд не стал 
лишать его свободы, но штраф в размере полутора 
миллионов рублей ему придётся выплатить. 

Борис орЛов.

Котёл украли незаметно
В полицию с заявлением о пропаже тридцати 

секций угольного котла обратилась главный врач 
больницы села Архангельское Аннинского района. 
Чугунные секции предназначались на замену ста-

рых в случае их выхода из строя. Проделав огром-
ный объём работы, полицейские заподозрили в кра-
же  молодых людей шестнадцати и семнадцати лет, 
учащихся в Борисоглебском ТУ, и их 23-летнего 
товарища из Аннинского района, которые ранее 
не привлекались к уголовной ответственности. 
Подозреваемые рассказали, что для того, чтобы 
совершить кражу, им пришлось целый месяц раз-
бирать кирпичную стену больницы. Похищенное 
ребята сдали в пункт приёма металлолома. Странно 
то, что сотрудники медучреждения не сразу замети-
ли пропажу. Как сообщает пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области, по данному факту 
возбуждено уголовное дело.

Газет так и не дождались
При подворном обходе сотрудники полиции 

ОМВД России по Каменскому району получили 
десятки жалоб от местных жителей. Люди сообщали 
о том, что им не приходят печатные издания, на кото-
рые они подписались. После ряда предпринятых мер 
и бесед с жителями посёлка полицейские вызвали в 
участок почтальона. Женщина признала свою вину 
и рассказала, что собирала деньги с подписчиков, а 
квитанции о приёме платы за подписку на газеты, 
журналы и книги составляла сама. Таким образом, 
подозреваемая обманула около тридцати жителей 
посёлка и присвоила более 7500 рублей. В отноше-
нии почтальона возбуждено уголовное дело.

евгения дворнИКовА.

РЕКЛАМА
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